

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN

Trimestre \$ 1,00
Semestre \$ 2,00
Año \$ 4,00

Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:

G. LAFARGA

Calle Rivadavia 1784
BUENOS AIRES

El hombre integral

De Les Temps Nouveaux

El hombre actual es una miserable caricatura, un despreciable rudimento de lo que debería ser si supiese disponer convenientemente y aprovechar los múltiples conocimientos que ha podido adquirir.

Como el viejo avaro que, poco a poco, muere de inanición junto a un montón de oro, el hombre actual languidece en una vida rufin y precaria, a pesar de los tesoros de orden material e intelectual que le rodean. Sujeto por los lazos del pasado, no se atreve—su voluntad débil no se lo permite—no osa hacer el gesto libertador que le daría el goce de todos sus bienes.

Un tal esfuerzo le parecería un sacrilegio. Romper con la miseria física y moral que, desde tantos siglos, es su condición, se presenta a sus ojos como un acto demasiado grave para que afronte la eventualidad sin temblar. Este acto tan sencillo, tan racional, que realizado individualmente parece la expresión de la lógica misma, toma, cuando se considera la posibilidad de su generalización, las proporciones pavorosas de una catástrofe universal! Remediar un tal lamentable estado de enfermedad por el uso inmediato y reconfortante de la abundancia que le rodea, es superior a la capacidad del pobre intelecto humano.

Los prejuicios, las falsas nociones nacidas de observaciones erróneas ó incompletas, ó que un embustero interesado sembró hábilmente en los cerebros, toda una multitud de falsas apariencias y espejismos persuaden al hombre de que está bien que permanezca complacido en su rudimentaria condición.

Sin embargo, no solamente el sér quiere ser, sino que quiere acrecentarse y se desarrolla en todos sentidos, físicamente, intelectualmente y moralmente. Tal es su destino.

Todo en la naturaleza se modifica, se transforma, se adapta en agrupaciones moleculares de que saldrán acciones más y más intensas. Esta es la señal del progreso.

El mineral que se cristaliza, y así alcanza un grado más característico de personalidad, el vegetal, el zoofito, que se ramifican en el fluido envolvente y que, no contentos con prolongarse en el espacio, se prolongan además en el tiempo por la reproducción, el animal más consciente, y, siguiendo la escala evolutiva, inteligente y racional, que cada vez mejor acomoda el ambiente a sus necesidades, todos los séres dirigen su esfuerzo hacia la extensión creciente de su esfera de actividad. Con este objeto luchan, perseveran sin interrupción, resisten a las fuerzas adversas, se empeñan en un continuo combate contra los obstáculos que se oponen a la realización de su destino.

Así, pues, en lo que concierne al hombre, los prejuicios, los respetos injustificados a una turba de obligaciones convencionales, sean de orden moral, sean de orden social, constituyen un conjunto de fuerzas contrarias perjudiciales al

desarrollo físico y psíquico del sér humano.

En el orden económico, abandonando a algunos el derecho de disponer en su provecho exclusivo no solamente del suelo, sino de los diversos instrumentos que sirven para la transformación de las primeras materias, como también de los productos obtenidos, la inmensa mayoría se coloca, por la dependencia que para ella resulta ante el resto de la humanidad, en un estado de inferioridad, de subordinación arbitraria en extremo, perjudicial a su existencia y a su desarrollo.

En el orden moral, mil lazos, mil escrúpulos diversos, inventados en los tiempos primitivos de ignorancia, son venerados todavía como salvaguardia (*palladium*) del orden social. Para conformarse con ese intangible evangelio, el hombre debe aplicarse, por una guerra declarada a sus pasiones—esa energía latente de un intenso poder individual y social—á deformar su personalidad, á torturarla, á disminuir, en una palabra, hasta hacer de sí mismo este grotesco muñeco que es el hombre presente.

De igual modo, en el orden intelectual, no se atrevé á aprovechar los tesoros del Arte y de la Ciencia, que deja á sus directores y de los que se contenta, rebaño dócil, con paecer aquí y allá algunas humildes migajas.

¡Cuánta fuerza perdida, como consecuencia de este empujamiento de la personalidad económica, moral e intelectual, por mantener en estado latente virtualidades abortadas antes de haber podido formarse conciencia de ellas.

Cuando el hombre haya roto estos lazos, cuando se haya emancipado de obligaciones convencionales para obedecer solamente á las necesidades naturales, habrá asegurado la libertad de su evolución integral hacia la belleza individual y social.

Todo esfuerzo producirá sus frutos, porque podrá sin violencia ejercer toda su acción, que ninguna intervención opresiva vendrá á restringir. De los tesoros materiales e intelectuales puestos sin reserva á su disposición, cada hombre tomará liberalmente lo necesario para alimentar toda la energía potencial que reside en él. Seguirá, en fin, su verdadero destino, el de todo sér, que le lleva al acrecentamiento en todos sentidos de su individualidad.

Cada vez más libre de la inquietud material de la existencia, porque la libertad económica habrá dado á la utilización de las fuerzas mecánicas y químicas de la naturaleza un vuelo inaudito, el hombre dirigirá la mayor parte de su actividad á su desarrollo psíquico.

El sér moral, el sér intelectual, adquirirán una fuerza que no podemos imaginar los infelices hombres de ahora. Todas las refinadas delicadezas que actualmente son exclusivas de los hombres más educados, no serán para el sér moral libre sino elementos casi insignificantes de una bondad corriente y vulgar. Las especulaciones más abstractas y más complejas de que hoy se espanta el ingenio humano, tendrán para el intelectual de mañana el atractivo de un juego de muchachos.

Estas no son exageraciones gratuitas.

La larga evolución progresiva y errada, no solamente por la humanidad, sino por la vida, es una garantía de ese desarrollo más ó menos lejano del sér pensante. Todas las imperfecciones morales, los defectos psíquicos, todas las pequeneces, los cálculos interesados, las combinaciones egoístas y malélicas, el odio, la envidia, la rivalidad, todos estos sentimientos malévolos que emponzoñan la actual existencia y que, en definitiva, resultan más ó menos directamente del estado de opresión física y moral que pesa sobre la humanidad, serán desconocidas. La sola ley será el amor, porque, libres y felices los hombres no harán consistir su dicha en el contenido individual saboreado en la soledad, sino que, extendiendo su concepto de la felicidad, asociará cada uno su alegría á la de los otros, estimándola tanto mayor cuanto más se extienda y alcance á un mayor número de participantes.

Dedicarse á los que más quiere, consagrarse á ayudar al engrandecimiento de su personalidad psíquica, hacer su alegría de los resultados obtenidos en tal sentido, por cuanto más alta será la mentalidad de los séres que le rodeen más abundante será la fuente de felicidades, tal le parecerá la condición de la verdadera dicha.

Esta dicha se conseguirá luchando, pero una lucha pacífica en que el adversario, lejos de ser el enemigo, será por el contrario, el objeto amado. Por otra parte, no está en la lucha el verdadero atractivo de la vida, lucha por el acrecentamiento del sér y por alcanzar un grado cada vez superior en la evolución?

El hombre libre, el hombre integral, cuyas facultades se habrán expandido plenamente, no satisfecho de luchar por sí mismo, procurará también el desarrollo de los que tenga cerca y de todos sus semejantes.

He aquí algunos trazos principales que caracterizarán al hombre de mañana, cuando se haya librado de las preocupaciones de todo género, económicas, intelectuales y morales, que entorpecen su evolución normal.

André Girard.

La organizacion corporativa

Y LA ANARQUIA

POR F. PELLOUTIER

Aplicada al actual estado económico y político la palabra *Sociedad*, no tiene ningún significado. Efectivamente: nada se asemeja menos á la asociación, á la combinación de las fuerzas físicas, naturales e intelectuales para el bienestar general, que la lucha ardiente, en que, de buena ó mala voluntad, los hombres se hallan actualmente empeñados.

Hoy, nadie realiza el menor esfuerzo que no tenga por objeto, ó cuando menos por consecuencia, aniquilar el esfuerzo del vecino; cada cual no piensa ni se ocupa sino en la innoble tarea de impedir el libre ejercicio de las facultades de sus semejantes—en todas partes solo reina la concurrencia, las rivalidades, la envidia, con un inseparable cortejo: la calumnia y la violencia.

El médico desea muchas enfermedades; el militar, la guerra; el comerciante, cualquier cataclismo que rarfique los productos; el industrial, una superabundancia de brazos que disminuya la tarifa de los salarios; los curas, los herederos y los escribanos, desean la muerte de numerosas y opulentas personas; las familias ricas pocos hijos; los hijos pocos hermanos y hermanas. De todos estos deseos, contradictorios nace una lucha perpétua y sin misericordia entre los que gozan de la parte más bella y más grande del patrimonio social, sin ignorar que el excedente de bienestar proviene del excedente de miseria, y que la mayoría de los hombres mueren porque la minoría viven demasiado. Buscar desde este estado antagónico la causa, la consecuencia (igual del punto de vista económico como del político) y si es posible el remedio, tal es el objeto de este estudio.

La causa de un tal estado de cosas, es la existencia de un valor de cambio, esto es, de un signo (dinero) embargado de representar un sedicente valor correspondiente de productos.

Este signo adolece de dos vicios capitales: por el primero se presta á la acaparración y al enriquecimiento; por el segundo, en vez de representar el trabajo presente ó pasado de quien lo posee, no permite más que presumirlo.

El signo de cambio se presta á la acaparración y al enriquecimiento individual porque en vez de permanecer signo, es decir, equivalente fiduciario, y siempre exacto de los productos, se convierte á su vez en valor, esto es, en mercancía, objeto de tráfico, é instrumento indispensable de trabajo. Si como resulta que un hombre no puede ganar sin que otro pierda (según la expresión de un doctor de la Iglesia) desde el día en que la violencia brutal introdujo la desigualdad en la posesión de ese signo, nació la ley de la oferta y la demanda, ó sea el aumento inversamente proporcional, siempre creciente, de la riqueza y de la miseria, y sus consecuencias: la autoridad y la servidumbre.

Si la posesión de los instrumentos de producción, ó al menos de los elementos naturales, el suelo por ejemplo, hubiera quedado libre para todos en vez de ver el precio de una cierta cantidad de valores de cambio, el hombre que por una causa cualquiera, accidental ó natural hubiera sido lanzado á la miseria, conservaría todavía la facultad de sustraerse á ella, comenzando de nuevo el trabajo, y la conquista de una nueva suma de bienestar, no dependería más que de su vigor y de su inteligencia. Mas, subordinado el acaparramiento de los instrumentos de trabajo á la posesión de un signo, cuyo valor nominalmente fijo es en realidad inestable y arbitrario, se excitó á los hombres que lo poseían á considerarlo superior á todo, feso es, á no dar una determinada cantidad sino á cambio de otra mayor de trabajo; y en segundo lugar á proporcionarse de él la mayor cantidad posible, ó sea lo que cueste.

En cuanto á garantizar el trabajo de aquel que lo posee ¿cómo puede hacerlo el signo de cambio?

Porque su sola posesión tiene la facultad de no poder cambiarse sino contra un valor superior de trabajo que él regula; por mayor decir, el valor de la producción, y claro está que después de algunas operaciones hábiles consistentes en dar un poco de oro por muchos productos, y recibir mucho oro por

poos productos, el feliz mercader será dispensado de todo trabajo, ó bien de la parte de trabajo que hubiera tenido que suministrar á la comunidad, si todos los hombres hubieran sido iguales en potencia de comprar.

Do manera que se puede decir que cuanto más rico es un hombre menos ha trabajado; y su producción útil es inversamente proporcionada á su riqueza.

INDUSTRIAS PELIGROSAS

Un grupo de obreros apedregó noches pasadas el salón de lustrar botas á que aludimos en nuestro número anterior, rompiéndole algunos cristales y causando un serio disgusto á su burgués, quien, seguramente, no ha de tenerlas todas consigo ante la perspectiva de una agresión más seria.

Trasladamos amablemente la noticia á los señores Testoni y Chiesa, cuya fábrica de cigarrillos ubicada en las calles Florida y Corrientes, sigue todavía objeto de sujeción para los viejos lividinosos que suelen pasar su impotencia por aquellos lugares, y la trasladamos también á dos ó tres empresarios que siguiendo la conducta del que motiva estas líneas tratan de establecer otros salones de lustrar atendidos por mujeres.

Y á propósito: El Gladiador, en su número 25, hace una lastimosa apología de esta industria, diciendo que el empleo de mujeres en varios servicios públicos (particularmente el de lustrar botas) señala una gran evolución en la cultura del pueblo argentino. Sería perder ridículamente el tiempo el refutar tal aseveración con datos científicos, máxime si se tiene en cuenta que las estadísticas falsas es verdaderas por El Gladiador han debido traducirse en unos cuantos centavos para el personal que lo redacta, pero no está demás advertir á esos desprecupados Judas de la pluma, que no solo al mercachillismo betenero, sino también al mercachillismo intelectual, dirige sus padradis el obrero consciente.

¿Ha entendido El Gladiador? Es un deber de lealtad el hablar claro en todos los asuntos, por obscuros que éstos sean y nosotros lo hacemos así. Bien es cierto que ningún industrial nos paga los reclamos y que hueigan por consiguiente todas las trabas con que pudiéramos sujetar nuestro pensamiento.

Un Cualquiera.

LOS QUE EMIGRAN

Los diarios burgueses se apresuran a hablar por el incremento que toma la emigración. El otro día partieron en masa del Chubut para el Canadá 500 personas; otras tantas esperan hacerlo en cuanto haya vapor. Tal era el deseo de escapar de este país que tenía esa gente que, arrojando de reojo para hacerlos, tuvieron que interesar al pueblo inglés por su situación y los fueron recolectados por suscripción pública en Londres los fondos necesarios.

Según una noticia que circula por la prensa, se asegura que la despoblación de la colonia del Chubut será total.

El Boletín Municipal de Estadística co-

respondiente al mes de Abril comprueba con datos que las personas salidas del territorio de la República durante ese mes, suman un total de 2.417 sobre las entradas.

El número de personas que emigrarían si contarán con recursos para el viaje, es incalculable.

¿A que se debe este resultado? Algunos diarios lo achacan á la propaganda anti-argentina, que consideran injusta, y exagerado cuanto se dice para demostrar el estado de general miseria por que atraviesa el país y especialmente los trabajadores que en esto son siempre los primeros monos.

Sin embargo, no es producto de propaganda alguna contra la Argentina la emigración de sus habitantes. Los que vinieron aquí abandonando la miseria patria, no se irían si encontrarán medios de subsistencia, esto es elemental. Pero á falta de mejor argumento para acreditar el país, los parásitos presumpcionistas achacan defectos propios á los inmigrantes y los tratan de holgazanes cuando no quieren concluirse por la comida los primeros días, y luego ya veremos.

Los presumpcionistas aconsejan á los inmigrantes que vayan al campo á cultivar la tierra... la tierra acaparada por capitalistas y presumpcionistas.

Si, es muy necesario que los inmigrantes que no pueden vivir en la ciudad vayan al campo, cuando los que ya están en él emigran.

Si la nación se despuella poco á poco no es culpa de la propaganda anti-argentina ni de la mala voluntad de los emigrantes. Busquen la causa en otra parte.

Los que vienen de naciones europeas donde á pesar de todo la vida es medianamente posible, no pueden someterse á un régimen general de miseria y de salvajismo autoritario.

La gente honrada no puede vivir en países donde las policías bárbaras cometen cada día actos dignos de los crímenes.

Y si alguien cree que exageramos ahí van las muestras que recortamos de La Prensa de un solo día de esta semana:

Neuquén, Mayo—Hace dos meses que se encuentra engrillado en la comisaría local el procesado Vila, presunto autor de la muerte de Fidel Vazquez, jefe de correos de Arroyitos, sin que se le haya sometido á la justicia letrada.

Otro preso está detenido por causas leves y lleva cuatro meses preso, sin que se le haya tomado declaración indagatoria.

Ylla Mercedes, Mayo—El superior tribunal de justicia dictó un auto, por el que despoja de sus fueros al fiscal Dr. Quiroga, para que sea enjuiciado por complicidad en el homicidio del anciano Sr. Fernández.

Puan, Mayo—Están acusados como promotores del escándalo que se produjo en la sociedad Española. Angel Bacigalupe, juez de paz suplente; Cipriano Parrairie, oficial de justicia; Baldomero Maquieira y Pedro Sacla, inspectores municipales; Pedro Salazar, comisario de Corrales.

Eos y otros hechos de la misma índole, generalmente conocidos, unidos á la desenfrenada explotación que aquí más que en ninguna otra parte sufren los trabajadores, son las causas principales de la emigración que tan alarmadas trae á nuestras gentes gubernamentales.

Y gracias pueden dar los amos del puchero nacional de que se vaya la gente que sobra, porque sino de República de ladrones, pasaría á ser esta República de mendigos.

EN RUSIA

Parco que el militarismo ya dejando ya de ser puntal seguro para sostenimiento de tiranos.

De algún tiempo á esta parte venimos anotando en estas columnas actos de insubordinación más ó menos violentos llevados á cabo por simples soldados que, al afirmar sus simpatías por la causa de los oprimidos, á cuya clase pertenecen, no trepidan en afrontar los más graves peligros.

Años atrás, en los tiempos de las con-

juraciones políticas, eran los jefes militares quienes se sublevaran por mercantilismo ó por conciencia á favor de tal ó cual partido político ó forma de gobierno y utilizaban á los soldados de carnada para engazar nuevos galones á las bocanangas de sus uniformes, si triunfaban, ó para hacerlos fusilar si eran vencidos. Hoy son los soldados solos quienes, obedeciendo al mandato imperioso de su conciencia dignificada, capacitados del triste oficio de asesinos con uniforme que les reserva esta sociedad maldita, se rebelan contra las órdenes sangrientas de sus jefes y contra este régimen opresor.

Ni bárbaras disciplinas, ni castigos tremendos infligidos á los primeros iniciadores de esta rebelión pasiva, de esta especie de huelga de asesinos que consiste en cruzarse de brazos cuando se les ordena ejercitarse en el manejo de un arma ó cuando se les manda ametrallar á los obreros cruzados también de brazos ante la producción paralizada, ha podido evitar que el ejemplo se propagara á centenares de jóvenes que ven el deshonoroso uniforme militar.

A la larga lista de actos subversivos llevados á cabo por valerosos soldados en algunos cuarteles de Francia y de Italia estos últimos tiempos, tenemos que agregar hoy las siguientes noticias de Rusia que nuestro colega de Paris Les Temps Nouveaux ha conseguido de fuente autorizada, respecto de las cuales la prensa rusa ha tenido que guardar silencio:

«Para reprimir las manifestaciones de protesta de los obreros declarados en huelga en Taula y Petersburg, la tropa había sido acartelada, y como la efervescencia popular fuera en aumento, aquella salió á la calle para contener el tumulto, y el oficial que la mandaba ordenó hacer fuego, cosa que no cumplieron los soldados.

Entonces el jefe de la fuerza hizo salir de filas al sargento y le pidió explicaciones respecto al proceder de la tropa, á lo cual contestó el interrogado que todos los soldados se habían puesto de acuerdo y tomado la resolución de no tirar sobre el pueblo, teniendo en cuenta que, al cabo de dos años, una vez terminado su servicio militar, podrían hallarse fácilmente ellos mismos en el caso de esos trabajadores, sus hermanos, viéndose como ellos también expuestos á recibir en sus pechos las balas, y como eso no les agradaría, no estaban dispuestos á ejecutarlo con los demás.

Al oír esto el oficial, sacó su revólver y tiró á quemarropa sobre el desgraciado sargento, que cayó muerto en el acto. Como la víctima era muy popular entre sus subordinados, éstos, al ver caer á manos de su jefe, se aferraron sobre este último, levantándolo en el aire, en las puntas de sus bayonetas.

Este estado de los ánimos, que no deja de tener precedentes, debe dar lugar á unos y á otros á reflexionar. La sobreexcitación es por todas partes tan grande en Rusia, que la policía por sí sola, sin el concurso del ejército, es impotente para restablecer la calma.

La ausencia de los cosacos, cuando la manifestación de la avenida Neruski, ha sido muy comentada. Hoy ya se conoce su verdadero motivo. Los oficiales de la guardia cosaca, después de haber recibido la orden de estar prevenidos para reprimir la manifestación que debía tener lugar en Petersburg, enviaron al señor Sipagiunov, ministro del Interior, una nota colectiva firmada por todos, haciéndole saber que, en el caso de ser designado su regimiento para cargar sobre la multitud, no eludirían el cumplimiento del deber, pero inmediatamente después presentarían todos su dimisión.

Es conocido ya de nuestros lectores el arresto de 20 oficiales del ejército por haberse negado á comunicar á las tropas la orden de hacer fuego sobre el

pueblo, en caso de realizarse algunas manifestaciones populares.

EL CUENTO DEL TIO

Tal es el título de un semanario crítico-illustrado, dirigido por el compañero Félix Basterra y otros amigos nuestros, que sale hoy.

El anuncio del mismo que publicamos á continuación nos da clara idea del papel que viene á desempeñar entre la prensa ilustrada:

«El mundo se divide en engañados y engañados. Vivir por medio del embuste, ser desvalijado ó desvalijado, será muy lindo para los mentirosos, pero para los crédulos es una existencia llena de mortificaciones y pesadumbres. Sobre estos se ciernen como mangas de langosta escuadrones de gobernantes, políticos, jesuitas, frailes, monjes mercaderes, usureros, curanderos, cartománticas, baturdstas y gitanos, que les hacen el Cuento del Tio al por mayor y menor. A patos no podemos con ellos. Vamos, pues, á combatirlos arrancándoles el antifaz unas veces, otras á burlarnos de ellos, descubriendo su juego siempre, para que el error se desvanezca y la verdad triunfe. No tiene otro objeto esta publicación, única en su género en el país. Al gran pueblo que sufre las acechanzas de tanto «cuentista» nos dirigimos. Que él nos ayude en la obra y sanearemos el ambiente. Valdrá sólo diez centavos el número, con dibujos que han de llamar la atención pública.

Con que á comprar El cuento del Tio.

SOBRE COOPERATIVAS

Se nos remite la siguiente carta: «Compañeros de LA PROTESTA HUMANA, salud.

«Permitan Vds. que desde este ignorado rincón del planeta, una voz que ama la verdad y la justicia, se levante para criticar, y más que para criticar, para discutir, si el caso llegara las resoluciones de el Congreso Obrero.

«Soy enemigo de las claudicaciones y de los paños tibios: ó se dice la verdad ó se calla.

«Bajo la intransigencia que la propaganda de nuestro ideal solicita, he de combatir las capitulaciones,—por más honrosas que sean,—sino dan un resultado positivo para el progreso de las ideas que sustentamos en el carácter de luchadores del porvenir.

«Basta de prólogo.

«No siendo imperativas las resoluciones del Congreso Obrero, sino facultativas, no hay ningún inconveniente, y si, mucho beneficio en analizarlas.

«En una de sus resoluciones no acepta, sino á medias, las cooperativas de producción y dice: «recomienda la creación de cooperativas de consumo que pueden emancipar de los intermediarios que nos explotan y envenenan.»

«El ideal libertario no puede tener dos interpretaciones distintas y antagónicas: ó las cooperativas de consumo son un medio para resolver el problema social, y en tal caso se las deben fomentar, ó son inútiles y en consecuencia deben combatirse sin tregua. Yo, por mi parte, no las acepto por serlas muy perjudiciales al progreso del ideal, y á la existencia de su propia pureza. Sin efectos son contraproducentes.

«Ahora bien, desoo saber cual es el verdadero modo de pensar al respecto del Congreso Obrero, para poderlo combatir ó aceptarlo, pues no quiero distraer la atención de nadie con discusiones estériles de charlatanes de oficio.

Salud y R. S.

Santa Fé, Mayo de 1902.

León Gallardo.

«Para el campesino el trabajo del cuartel no es fatigoso, pero se le hace insupportable porque no comprende la utilidad, mientras sabe perfectamente por qué ha de arar su campo y acarrear las mieses, y sin tomar gusto por la carrera militar, pierdo todo su ardor por el oficio de campesino. Se alegrará da que termine el servicio militar, que para él es una esclavitud, pero lo abandonará pervertido, disgustado del trabajo del campo, porque aprendió á holgazanear durante días y días, paseándose por las calles ocioso y melancólico.

FLORES ROJAS

LA OBRA

Todos los días me despiertan el golpe de los palustres sobre el ladrillo, el chirriar de la garrucha y el monótono canturreo de los albañiles.

Media hora después, sentado ante mi pobre mesa de estudio, miro, á través de los cristales de la ventana, aquel rudo trabajar de los hombres del andamio. Los de abajo transportan pedruzcos enormes ó tiran de la gruesa cuerda para hacer llegar arriba las gavetas llenas de cal; á veces tropieza una gaveta en el andamio y viene á tierra con la rapidez de una bala. Si no pilla á nadie, todo se reduce á una tremenda blasfemia y á reponer los esparcidos materiales.

Son simpáticos esos obreros. El sol los achicharra sin piedad, en las alturas; desde aquí diviso continuamente cómo relucen en sus cabezas las gotas de sudor, esas perlas amargas de la piel del pobre. Uno de los maestros es viejo y calvo; los granujill: de la obra le llaman Netuno porque cuando pasa los dedos por el cráneo, aquella calva es un surtidor.

Hace quince días que comenzó la obra el esfuerzo de cuarenta ó cincuenta hombres ha hecho desaparecer tras unas paredes blancas y recias un antiguo solar desaprovechado, propiedad de una condesa viuda.

Me estimula el ejemplo de los albañiles; digan los vagos lo que quieran, es lo cierto que el trabajo tiene algo de contagioso. Preparo las cuartillas—estos frágiles andamios de mi inteligencia—y escribo, escribo... Entre tachaduras y balcones propios de un mudo de solfeo, deslízase la líca, unen los párrafos, va completándose el artículo, la desaliñada labor que ha de proporcionarme el pan de los hijos ó el enojo del fiscal.

Y pasan días. Los albañiles, con sus manos de hierro, siguen empujando vigas y pedruzcos en el macizo muro; yo continuo arañando las cuartillas; el obrero del andamio trabaja por la familia; el obrero de la pluma también; aquel corre el riesgo de romperse algo contra el suelo; el periodista, si resbala, cae en la cárcel ó en el destierro.

Aquellos hombres y yo somos compañeros, somos hermanos. Nuestra ley es el trabajo. Solo nos diferencia la calidad de la obra, pues mientras yo apostrofo la tiranía, escupo á los soberbios y lucho por el pueblo siempre explotado, ellos, los albañiles, mis hermanos jira de Dios! se deshacen ahí en frente, construyendo un convento á expensas de la condesa viuda.

V. Serrano Clavero.

LO QUE SE APRENDE EN EL CUARTEL

Una vez en las filas, el soldado pierde el hábito del trabajo. Los obreros del campo y de las ciudades que se ven obligados á ganar muy rudamente el pan de cada día, encuentran que el cuartel es un reposo relativo. Para los burgueses y ociosos la vida militar es dura y fatigosa y es una escuela de trabajo; por consiguiente,

bajo este punto de vista, el cuartel podría ser saludable.

Para el campesino el trabajo del cuartel no es fatigoso, pero se le hace insupportable porque no comprende la utilidad, mientras sabe perfectamente por qué ha de arar su campo y acarrear las mieses, y sin tomar gusto por la carrera militar, pierdo todo su ardor por el oficio de campesino. Se alegrará da que termine el servicio militar, que para él es una esclavitud, pero lo abandonará pervertido, disgustado del trabajo del campo, porque aprendió á holgazanear durante días y días, paseándose por las calles ocioso y melancólico.

OTRO ESPIA



RAFAEL MOLINELLI (ANELLO)

Esta es la estúpida elogia del espía y delator descubierto por nuestros compañeros de Bahía Blanca.

Es natural de Viareggio (Italia). Edad unos 30 años; es alto, lacio, ojos claros, rubio, su cara de fiota la ensucia un pequeño bigote, viste de obrero, con pañuelo al cuello.

Durante su estadía en Bahía Blanca se ha dado aire de hombre terrible, capaz por sí solo de almorzarse diariamente un burgués y media docena de vigilantes.

Su obra es conocida por nuestros lectores, según especiamos en uno de nuestros últimos números.

En combinación con la policía y algunos burgueses de Bahía Blanca, dominados por el terror anarquista, urdió un complot dinamitero contra el contratista estivador Ipliu que no se llevó á efecto, pero del cual fueron víctimas tres activos compañeros de aquella localidad que se hallan desde hace algunos meses en la cárcel de la Plata, esperando sentencia.

Los verdugos del proletariado han pagado á ese reptil su bribandaje con una limosna de dos ó tres centenares de pesos.

Hay hombres capaces de todas las infamias.

¡Escupámosles á la cara!

TOMAD NOTA

Una vez en las filas, el soldado pierde el hábito del trabajo. Los obreros del campo y de las ciudades que se ven obligados á ganar muy rudamente el pan de cada día, encuentran que el cuartel es un reposo relativo. Para los burgueses y ociosos la vida militar es dura y fatigosa y es una escuela de trabajo; por consiguiente,

MOVIMIENTO SOCIAL

ESPAÑA

Renace con fuerza el espíritu libertario en Barcelona.

Para cuando se levantan las garantías constitucionales se anuncia la reaparición de nuestros estimados colegas «El Productor» y «La Huelga General».

Igualmente los compañeros J. L. Montenegro y S. Suárez anuncian en la misma ciudad la aparición de un nuevo periódico libertario denominado «El Libre Concurso».

En la cárcel de Barcelona celebraron los presos por los acontecimientos de Barcelona una velada íntima para festejar la libertad de los presos que en Tarrasa secundaron la huelga general.

La velada, en que tomaron parte casi todos los presos, fué una explosión de los sentimientos y presagio de lo que serán las futuras luchas del proletariado hasta llegar á la completa extinción de la propiedad.

Se trataron diferentes problemas sociológicos, se habló de táctica obrera, y se convino en emprender una activa campaña contra el odioso somatenismo, que en Tarrasa así sinó á mansalva á los huelguistas y en Sabadell hubiera hecho de las suyas si le hubieran dejado.

Fuó una hermosa velada, sencilla, pero elocuente, en la que dominaba más el sentimiento que el cerebro, pero en la que palpaba en lo íntimo de todos los presos una convicción profunda en pro de los ideales de redención.

Tei anado el acto, se hizo una colecta que dió por resultado unas 25 pesetas, que fueron remitidas al compañero francés Constant Martin, antiguo luchador libertario que se encuentra íntil para el trabajo.

Fueron despedidos nuestros amigos á los acordes del himno anarquista y á los gritos ¡Viva la huelga general! ¡Vista la venideral!

En Santander ha aparecido otro periódico libertario que lleva por título «Adelante!»

El nuevo compañero es un elemento en favor de la Anarquía que viene á sumarse á los muchos que en España laboran por el triunfo de la emancipación humana.

Larga vida y muchos progresos deseamos al nuevo colega.

La correspondencia á Emilio Carral. Plaza Velarde, kiosco número 1. Santander.

FRANCIA

Los socialistas revolucionarios y los combatientes de la Comuna han celebrado el 19, según su costumbre, el aniversario de la semana sangrienta de Mayo de 1871. La manifestación estaba encabezada por Brousse, Valliant y Faberot.

Como siempre, numerosas fuerzas de policía ocupaban los alrededores del Père Lachaise, para reprimir cualquier desorden y prohibir todo carácter subversivo de la manifestación.

Los manifestantes entraron por grupos y se reunieron al pie del muro de los federados, donde colocaron numerosas coronas. Hasta entonces, todo había pasado en orden; pero al momento de colocar las coronas, varias aparecieron con inscripciones sediciosas y la policía intervino para retirarlas.

Al mismo tiempo se enarbolaron varias banderas rojas y un orador intentó hablar. Se produjo un serio desorden, cuando quiso la policía apoderarse de las banderas y obligar á los manifestantes á abandonar el cementerio. Unas sesenta personas fueron arrestadas.

Más ó menos como en tiempo de Thiers. No se dirá que no progresa la República Francesa!

NORTE AMÉRICA

Una desaparición.—Davis, el electricista verdugo que dirigió la ejecución de Czolgoz ha desaparecido súbitamente desde hace algún tiempo. Este había recibido algunas cartas amenazadoras, dato que bien podría explicar el extravío de personaje tan necesario en nuestra decadente civilización. Que se le busque en los mataderos.

RUSIA

Londres, Mayo 28.—La agencia noticiosa «Central News» publica hoy un telegrama de San Petersburgo en el cual se anuncia que la guardia del palacio imperial de Czarskoi Selo ha arrestado ayer á una mujer joven que intentaba penetrar en el palacio llevando una máquina infernal envuelta en un pañuelo.

La mujer arrestada observa un mutismo absoluto y hasta ahora no se ha podido establecer su identidad.

Será para otra vez, señor de todas las Rusias.

—Un periódico europeo comunica la noticia de que se ha descubierto en San Petersburgo la existencia de una liga antirevolucionaria, la cual cuenta ya con más de veinte mil adhesiones y que es una organización secreta análoga á la de la masonería, con el objeto de luchar por todos los me-

diros contra los movimientos revolucionarios. La nueva liga tiene un comité ejecutivo encargado de descubrir á los principales agitadores revolucionarios y destruirlos por los mismos medios que ellos emplean.

El asesinato del ministro Sipagiunov ha decidido al comité á enviar veinte de sus afiliados á Londres, Berlín, París y Suiza, desde donde se cree que los comités revolucionarios dirigen el movimiento anarquista de Rusia.

Señale la tierra leve. —Nos parece que esta liga tendrá el mismo resultado que la organizada en París contra los anarquistas en 1891, por algunos aristócratas.

Que se murieron muchos de espanto.

BÉLGICA

Los días 18 y 19 del corriente debe haberse celebrado un congreso libertario en Lieja por iniciativa del «Círculo de Estudios Sociales» de esta ciudad.

Los asuntos que deben haber tratado son los siguientes:

- 1º Los sindicatos y la huelga general. 2º Sobre las reformas obreras. 3º Constitución de una confederación general del trabajo. 4º Informes regionales sobre la propaganda libertaria. 5º La propaganda revolucionaria en la campaña. 6º La prensa anarquista. 7º Constitución de una federación libre de grupos libertarios.

Compañeros de «La Protesta Humana». —Salud. Voy á presentar á la vergüenza pública á un inquisidor.

Este sayón se nombra Francisco Théron y es capataz de torneros en los talleres del F. C. S. F. donde comete todas las torpezas é injusticias que puede dictar un alma baja y rastrera.

Hará próximamente seis meses que un periódico de esta localidad titulado «La Igualdad», en ocasión de un abuso cometido contra un compañero nuestro, presentó á sus lectores una biografía de este decidido candidato á espía y carcelero.

El 27 de Octubre de 1901, en la Plaza de España y delante de una concurrencia que no bajaba de 700 personas fué desnudado por un compañero que dió á conocer á los presentes las cualidades que adornan á tan corrompido bribón.

El 1.º de Febrero de 1902, este malvado tuvo que sufrir sobre sus carnes mercenarias, el contacto de la honrada mano de uno de nuestros compañeros que le hizo justicia abofeteándole en medio de los talleres durante las horas de trabajo, sublevado por los procedimientos canalescos de un sét tan vil y degenerado.

Ahora bien; en todas las ocasiones precedidas, demostró no tener en las venas más que materia corrompida y venenosa, y en vez de cambiar de conducta después de las lecciones recibidas, como lo hubiera hecho cualquier individuo que conservase un resto de dignidad, recurrió á los medios más bajos para aparecer inocente, y hoy vuelve á dar una nueva prueba de sus repugnantes instintos policíacos.

Hace diecinueve meses hizo venir de Campaña un tornero del cual pensaba hacer un instrumento de sus maldades en perjuicio de los obreros. Como dicho tornero no se prestara á secundar tan odiosos manejos, soñó con hacerlo expulsar de los talleres y al efecto empezó á poner en juego todos los recursos que le sugería su depravada imaginación de Pantoja.

Se presentó á sus jefes, de los cuales, entre paréntesis, habla siempre con una virulencia extrema, y día á día se acumulaban las delaciones y falsedades contra el que tuvo la osadía de rechazar con nitidez el rol de Judas que le destinaban.

Los ataques fueron tantos y de tal índole que el día 25 del mes pasado el tornero fué despedido bajo un pretexto tan fútil como injusto, quedando en la calle con su familia, gracias á las artimañas de este vigilante sin chapa.

Para evitar, pues, que otros desgraciados sean víctimas de ese infame, les ruego en publicidad á la presente. El que hoy pongo en la piqueta se llama Francisco Théron, de nacionalidad francés, y de oficio tornero. Recordando los trabajadores metalúrgicos y si algún día lo encuentran en su camino, que le hagan el caso que se hace de una sabandija venenosa á la cual se le aplasta con el taco de la bota.

Vuestro y de la causa.

Boné Mayer.

El centro libertario «Idea Libre» de Chacabuco desafía al Centro Socialista y al

Centro Católico de la misma población a una discusión pública de controversia sobre los conceptos vertidos en dichos centros en las reuniones de los días 18 y 25 del corriente.

Por el Centro Idea Libre.
J. A. Sittoni.—E. Vignoli.

N. B.—El día, la hora, el local y el tema de discusión queda a elección de socialistas y católicos.

En Rosario de Santa Fé se ha fundado estos días una sociedad de obreras denominada «La Solidaridad».

Sus iniciadoras se proponen fundar una biblioteca para esparcir la instrucción entre el elemento femenino y piden a todos los editores de publicaciones relacionadas con la cuestión social les manden algunos ejemplares.

Dirigir la correspondencia a Virginia Bolten, General Mitre 1321.

Recibimos y publicamos:

El socialista Boffi no pudiendo probar seriamente que yo soy «empleador de tres sociedades gremiales» como lo había aseverado en una reunión pública el domingo 18 del corriente, publicó en «La Vanguardia» del 25 del corriente una cantidad de cosas inciertas y sin base.

El haber yo estado empleado en la Sociedad Cosmopolita de Obreros Panaderos de Buenos Aires desde Noviembre de 1887 hasta Octubre del 96—época en que voluntariamente renuncié indeclinablemente—no puede dar derecho a decir que «he vivido únicamente con los sueldos de las sociedades y de la propaganda organizadora gremial que hago».

No es desde entonces que he tomado parte activa en la propaganda de la organización gremial, sino desde 1888, época de la grandiosa «Asociación Internacional de los Trabajadores».

Si, queridísimos Luis Boffi y A. Varela (con su insinuación del 19 de Abril próximo pasado en el Congreso), son ustedes quienes me han provocado por dos veces a exponer algunas circunstancias más de carácter «autobiográfico», porque si debiera hacerla íntegra sería muy larga, lo bastante para ofuscar toda la actividad de algunos «pontífices» socialistas democráticos.

Es otra maligna insinuación la falsa aserción de Boffi de que yo viva en gran parte de la propaganda de organización gremial que estoy haciendo.

El modesto honorario mensual que actualmente percibo de la Sociedad Obreros Albañiles de Buenos Aires, por algunas horas de la semana para la teneduría de libros, no puede considerarse «el único medio», como dijo Boffi, para proveer a mis necesidades porque tampoco es suficiente para el desayuno de cada día por el período de un mes.

En cuanto a la Sección de Oficios Varios de la Federación Obrera, todos saben que fué constituida en la sexta sesión del primer Congreso Obrero Gremial el 2 de Junio de 1901 y desde esa época no soy el «Socio único» de esa Sección, como dijo Boffi, sino que desde entonces pertenece a ella la Sociedad de Yescos de Rosario de Santa Fé que cuenta solo con 20 socios; y 4 más, desde los primeros días del mes de Abril próximo pasado es parte también de la indicada «Sección Oficios Varios», la Sociedad Cosmopolita de Obreros Panaderos de Posadas, que cuenta con 15 asociados; por consiguiente, es otra maligna aserción de Boffi lo que dice a este propósito.

En cuanto al atribuirme ser la causa de que los socialistas secretarios delegados de sociedades se retiraran del Segundo Congreso, es una falsedad, y de prueba la afirmación seria y firme publicada por dos veces en el semanario «Progreso de la Boca» respecto a la resolución del Comité Ejecutivo del Partido Obrero Socialista para que los delegados socialistas obraran como lo hicieron en la sesión de la tarde del 19 de Abril próximo pasado, cuando se retiraron sin la orden de las sociedades que representaban.

No me ocupo de las demás aserciones de Boffi porque carecen de seriedad y no merecen tomarse en consideración porque caen en la nada por sí solas.

Esta es la última vez que contesto a esos farsantes y falsos defensores de los obreros.

Héctor Mattei.

Los compañeros del Centro Libertario «Idea Libre» de Chacabuco han publicado una circular por la cual invitan a los compañeros de Junín, Chivilcoy, Bragado y Pergamino a una reunión que se celebrará en Chacabuco el 15 del próximo mes, para establecer un convenio libertario entre las cinco poblaciones citadas y discutir las siguientes proposiciones:

1.º Alianza entre los grupos libertarios de los cinco pueblos (libre acuerdo).

2.º Táctica más conveniente para la expansión de la propaganda en los territorios de Chacabuco, y Pergamino.

3.º Proposición de la fundación de un periódico semanal federal y de propaganda marcadamente local.

4.º Teatros y escuelas libertarias.
El Centro iniciador, Centro «Idea Libre» de Chacabuco.

RIFA

á favor de LA PROTESTA HUMANA

Para ayudar á cubrir el crecido déficit que nos agobia, el compañero Lopez ha resuelto rifar un artístico retrato de Miguel Bakounine.

El cuadro se halla expuesto en el escaparate de la Cooperativa de Obreros Tabaqueros, Belgrano 1662.

Hay en circulación solamente 200 boletos al precio de 50 centavos.

Los compañeros que deseen obtener boletos pueden conseguirlos en esta administración, en la Librería Sociológica y en la Cooperativa de Cigarreros.

CONFERENCIA

Mañana 1.º de Junio en el local del Centro «Caballeros del Ideal» Guise 146, dará una conferencia Rogelio Oviñi sobre el tema: ¿Porqué somos anarquistas?

También disertará el compañero Orsini sobre el tema: Utilidad de las sociedades gremiales.

Fiesta libertaria

El grupo libertario de Corrales celebrará el día 7 del próximo Junio una velada á beneficio de la escuela que sostiene.

Esta se efectuará en el Salón-teatro Cavour Sarmiento 764, Farrucas, á las 8 y 30, bajo el siguiente programa:

1.º Himno revolucionario por la orquesta.

2.º Drama

EL FINAL DE UN VERDUGO por el cuadro dramático de niños:

3.º Conferencia por el compañero Ovidi sobre el tema

En Educación Libertaria

4.º Juguetes cómicos

Las gracias de Gedeón

5.º Baile.

Se rifarán los objetos cuyos números se vendieron en las veladas de 5 de Abril y el 1.º de Mayo.

REUNIONES

La sociedad Cosmopolita de Albañiles y anexos, invita á todos los socios á la reunión que se efectuará el domingo 1.º de Junio á las 2 p. m., en su local Social Tucumán 3211, para aprobar el balance trimestral, nombrar dos delegados á la F. O. A., Federación de Oficios, Intergar el Comité.

La Cooperativa de Obreros Tabaqueros invita á todos los asociados á la asamblea que se efectuará hoy sábado 31 del corr. mes á las 8 y media de la noche en el La F. O. A., Victoria 2475 para dar cuenta de la marcha de la corporación.

Habiéndose organizado en Santa Fé un grupo filodramático, denominado *In Arte Veritas* los compañeros que lo constituyen desean de los compañeros de Grupos análogos le ayuden en la tarea que ha emprendido mandándole ó prestándole para copiar las obritas que posean.

Dirigir la correspondencia á G. Roano Rioja 124-126 Santa Fé.

Mañana, 1.º de Junio á las 2 de la tarde se reunirá en la calle Mejico 2070 la sociedad de marmoleros, para tratar la siguiente orden del día: Acta, balance, correspondencia, interpelación de orden interno.

El lunes, 2 de Junio, á las 8 p. m. se reunirá la sociedad cosmopolita de obreros constructores de instrumentos de cuerda, en asamblea mensual ordinaria en el local de la Federación Obrera Argentina, Victoria 2475.

Se reunirá el domingo 1.º de Junio á las 2 p. m. la sociedad de obreros marmoleros y colocadores, en el salón de la Federación Obrera Argentina, calle Victoria 2475.

La sociedad de obreros hojalateros y gasistas se reunirá á las 2 p. m. en la Federación Obrera Argentina, calle Victoria 2475.

Por las víctimas

DEL ESPÍA (NELLO)

Desde hace varios meses se hallan en la cárcel de La Plata tres compañeros de Bahía Blanca, víctimas del espía Nello y sus secuaces.

Se hallan acusados criminalmente y esperan de un momento á otro la sentencia burguesa que debe fulminarlos si alguien no corre en su ayuda.

El Dr. Masa, juriconsulto ilustrado, se ha tomado la defensa de nuestros amigos, y espera poder obtener pronto su liberación, pero es necesario que todos nuestros compañeros concurren con su dinero á sufragar los gastos que se ocurren.

A este efecto hemos iniciado una suscripción voluntaria, cuyas listas mandaremos á los Grupos y Círculos libertarios.

Esperamos que sabrán cumplir todos con su deber.

CASA DEL PUEBLO

Mañana domingo, á las 2 p. m. se invita á todos los trabajadores á la reunión general que se efectuará en la Casa del Pueblo, Charcas 1100-49.

SOLIDARIDAD

para las víctimas de la burguesía española, por los recientes sucesos de Barcelona.

De Santa Fé.—Reparto de la velada del 1.º de Mayo 7.00.

De Rawson (Chubut).—Reparto de una suscripción sentida por el compañero Teppa 2.00.

Capital.—Grupo Caballeros del Ideal.—Eltas 10, Nicolás Vitarelli 20, María Luíza 20, José Fosato 20, La emancipación de los trabajadores etc. 20, Francisco Byles 30, Agustín Bernasconi 20, Francisco Assalín 20, Casolini 30, Vicente Bucal 20, César Stringo 20, Elías Pomui 20, Antonio Tesandoci 20, M. Noya 20, Nicolás Vitarelli 20, A. Martinelli 20, Santiago Erico 20, Pascual de Lucca 20, J. L. Chianelli 20, A. de Lucca 20, Manuel Fuentes 20, Barale 20, Hermenegildo 20, Molino 40, Danieli 20, X. J. L. 20, F. B. 20, Tagliavini 20, V. la R. S. 20, Passio 10, Attilio Morandi 20, José María 30.

Total 6.00.

De Bahía Blanca.—Salvador Robles 1.00.

Total 16.00.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

á favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital.—Lista n. 176.—Pages 20, Valls 1.00, Torny 10, Sclia Terrerosa 10, Los esclavos de 133 patronos 10, Total 1.50.

Suscripciones fijas.—Jaime Puxan 1.00, J. M. Pérez 1.00, P. Mandinotti 1.00, E. Buenortro 1.00, E. Viera 2.00, Lobo 1.00. Total 8.00.

Venta kioscos 5.50.

Cigarreria Tres Coronas 2.90.

Cigarreria La Abundancia 1.70.

Grupo Malhechores Honorados.—H. Rosi 20, Lucio Pérez 30, Roberto Zamboni 30, Una boliviana 30, Novus 10, César Ceriani 20. Total 140.

Grupo Bresci.—Hurra por la Anarquía 20, Galileo 10, Guerra á los adormideras 20, Domingo Pan 10, Francisco Gil 1.00, 2.º Galileo 10, Recién venido de Galicia 10, Ramón Géns 10, José Díaz 10, Donde está Dios 10, En el bolsillo del Papa 10, Total 130.

De Santa Fé.—José Pérez 1.00.

De Bahía Blanca.—Salvador Robles 3.00.

De Montevideo.—J. Mac. Gregor 10, Tirifilto 10, Uno más 10, Cómicó 10, Soler 10, Montefusco 20, Rojo y Negro 10, Paganani 10, Conganas 10, El Cura B. yó 30, Darwin 10, Cájón 10, J. B. S. 30, Sandorvig 10, Gringo 10, Fontana 10, J. Callado 10, Montefusco 2.º 20, Andarín Ferrari 10, Victor Hugo 10, Que venga pronto 10, H. Rodríguez 04, Un pator 10, B. V. 05, E. P. checo 20, Acrata 10, P. B. 10. Total 359 otro equivalente en moneda argentina 8.40.

De Campana.—J. Castro 20, Guillermo Baroni 10, Un carpintero 10, Un herrero 40, Salva-

dor Silvio 30, Juan Fernández 30, Rosa Genoroso 50, G. Torres 30, Un belga 50, Oreste Enriual 20, F. Gorostiaga 40, Total 3.30.

De Bolívar.—Marciano Torres 1.00, J. Quilós 200, J. Sala 4.00, Un burgués 1.00, A. Bani 1.00, Total 9.00. Repartidos 1 para L'Avvenire, 1 para El Obrero, 3 para La Protesta, 1 para El Rebelde y 3 para los presos de La Plata.

De Colastiné.—Potino 20, Filiberto 20, Luis Pierini 20, Pedro Bonatti 20, Antonio Martinelli 10, Luis Vateoni 20, Un rebelde 10, María Rossa 10, Pedro Catini 20, Un Cuchari 20, Alla forza il Papa 20, Juan de Gregori 20, Chicago 20, Luisa Martinelli 20, Un prete 30, Galea 30, Carlo Manassi 20, Juan de Gregori 20, Somppe avanti 20, Cabrera 20, Pedro Bannati 20, Oreste Anconitani 20, Un vendicatore 10, Un falsario 20, Peiso 30, Total 4.80. Repartidos: 1.50 para L'Avvenire, 1.00 para El Rebelde, 2.00 para La Protesta Humana y 30 de franco.

De San Nicolás.—Grupo Nuestro Ideal es la Anarquía.—El grupo 80, Santin Pradella 40, Antonio Nieve 1.00, Baldomero Murati 70, Capadoto 45, El sereno 50, Mada Nana 1.00, San Felipe 10, Durazqui 10, Pedro no qué 10, Eugenio Lerroux 50, Ramón Pérez 30, Ricceno 1.00, Baldomero Murati 20, Luis Durazqui 40, Total 7.55. Repartidos: para La Protesta 2.40, Rebelde 2.00, Avvenire 2.00, Biblioteca de El Rebelde 60, gastos de correo 55.

De Rosario.—Grupo Cigarreros Libertarios. Diego Márquez 20, Galliano 20, Antonio Alvarez 20, José Hernández 20, Un cartero 20. Total 1.00.

De San Pedro.—Anti autoritario 1.00. Grupo Germinal.—Primer anarquista 15, La razón se hace fuerte 10, Primer anarquista 20, Janron 10, Un revolucionario 10, Tonelero 10, Un saludo á los compañeros Las Heras 15, Sánchez 10, Un futuro Rebelde 05, Total 105.

De Victoria.—Enrique Botigelli 50, Carpintero 20, Cargoso 20, Siempre avanti 10, Salutado Attilio 20, Attilio 20, Viva la R. S. 10, Un compañero 10, Un amante 10, de la P. H. 10, Un not bolichero 10, Sono lo 10.—Total 200.

Por conducto de la Librería Sociológica: José Nimo 20, Uno 10, Otro 10, Otro más 10, Ferraresi 25, Uno 10, A. Bostio 30, Pessano 10, Uno 05, Propaganda y paciencia 25.

De Olavarría.—Juan Abbondio 85. De Victoria 1.05.

De Rawson (Chubut).—Reparto de una suscripción iniciada por el compañero Andrés Teppa. Lista que publica L'Avvenire 7.00.

De Santa Fé.—Reparto del producto de la velada que tuvo lugar el 1.º de Mayo en el Politeama 7.00.

Total 17.45.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 69.40

GASTOS

Imp. de 2500 ejemplares del número 175 " 48.00
Correo " 15.00
Redacción y Administración " 15.00

Total \$ 78.00

Déficit del presente número — 8.60

Déficit del número 175 \$ 26.07

Déficit actual \$ 34.67

Correspondencia administrativa

Capital.—Zelanog.—Contrariando nuestro deseo y nuestra promesa, no nos fué posible publicar su artículo por haberlo recibido demasiado tarde.

Lo tenemos á su disposición. Mendoza.—J. V.—Escribí y devolví giro para que corrija la enmienda. P. C.—Escribí. J.—Creo que vuestros deseos serán satisfechos. En cuanto arregle con P. G. el asunto escribiré. P. G.—Idem. Tendremos en cuenta tus informes.

Capital.—J. G. Martínez.—Recibimos su artículo cuando ya tentamos completo el número.

Publicarlo después sería inoportuno. Capital.—Rabib.—El asunto carece de importancia para la generalidad de los lectores y es muy personal, por lo cual nos es imposible publicarlo.

Santa Fé.—G. Roque.—A excepción de «Fin de Fiesta», no poseemos nosotros otras obras.

Montevideo.—S. del Prato.—La próxima semana atenderé debidamente la tuya. Carmelo.—C. L.—Escribí.

Anunción.—I. Jofré.—Espero saber algo de los m. m. m. que me encomendasteis y que remití.

Según aviso, cambio la dirección á J. H. Creo haber interpretado bien el repaño de la última suscripción.

Capital.—B. F.—Escribí y cito que queda el asunto arreglado. Santa Fé.—C. E. S.—La semana próxima se publicará el balance.